



Beschlussvorlage

Organisationseinheit	Datum	Drucksachen-Nr.
Wirtschaftsförderung	09.09.2021	2021/268

⇩ Beratungsfolge	⇩ Sitzungsart	⇩ Sitzungstermin/e
Verwaltungs- und Finanzausschuss	öffentlich	04.10.2021
Kreistag	öffentlich	18.10.2021

Tagesordnungspunkt 4

REGIO Konstanz Bodensee Hegau e.V.;
Erhöhung des Mitgliedsbeitrags des Landkreises Konstanz ab 2022

Beschlussvorschlag

- 1. Der Erhöhung des Mitgliedsbeitrags an den REGIO Konstanz-Bodensee-Hegau e. V. um 2,5 % (entspricht 6.250 EUR) von 250.000 EUR auf insgesamt 256.250 EUR ab 2022 sowie der Überprüfung einer Anpassung des Mitgliedsbeitrags des Landkreises im Zwei-Jahres-Turnus wird zugestimmt.**
- 2. Zur Finanzierung gem. Ziffer 1 wird in die Haushaltsplanungen ab 2022 ein zusätzlicher Betrag in Höhe von 6.250 EUR aufgenommen.**

Historie und Sachverhalt

Im Jahr 2017 wurde am Westlichen Bodensee die Tourismusmarketingorganisation REGIO Konstanz-Bodensee-Hegau e.V. (REGIO e.V.) gegründet. Die Organisation wird von ihren Mitgliedern - Landkreis Konstanz sowie auch Landkreisgemeinden und Kommunen am schweizerischen Untersee und Rhein – getragen. Außerdem können Leistungsträger und privatrechtliche Organisationen die Arbeit des REGIO e.V. finanziell unterstützen. Die übergeordnete Aufgabe des REGIO e.V. ist die Weiterentwicklung und gemeinsame touristische Vermarktung der Region Westlicher Bodensee mit einer gemeinsamen Strategie und einer einheitlichen Positionierung.

Die Erfolge der ersten Jahre, die zu Beginn einen umfassenden Aufbau- und Strukturierungsprozess beinhalteten, unterstreichen die Bedeutung und den hohen Stellenwert einer professionellen Tourismusorganisation wie der REGIO e.V. für den Landkreis.

Der Tourismus ist für den Landkreis Konstanz ein wichtiges Wirtschaftssegment. Er trägt in bedeutendem Maße zur lokalen Entwicklung sowie regionalen Wertschöpfung bei und sichert nicht exportierbare Arbeitsplätze. Darüber hinaus ist der Tourismus ein wichtiger Standortfaktor, der die Attraktivität des Landkreises deutlich erhöht und die vorhandene Lebensqualität verbessert.

Gemäß der Studie aus dem Jahr 2016 zum Wirtschaftsfaktor Tourismus des Deutschen Wirtschaftswissenschaftlichen Instituts für Fremdenverkehr (dwif) werden in den Tourismus-Betrieben Bruttoumsätze in Höhe von rund 695 Mio. EUR erwirtschaftet. Das rechnerische Beschäftigungsäquivalent ergibt eine Anzahl von rund 12.340 Personen, die ihr durchschnittliches Primäreinkommen durch die touristische Nachfrage beziehen könnten. Tatsächlich kann die Zahl der im Tourismus Beschäftigten wegen der hohen Anteile von Saison- und Teilzeitkräften jedoch auch deutlich höher liegen, was die Bedeutung der Beschäftigungseffekte unterstreicht. Die touristische Wertschöpfungskette mit Investitionen in andere Wirtschaftsbereiche bringt noch weitere positive Auswirkungen des Tourismus auf die Region.

Die noch andauernde Corona-Krise stellt die Tourismuswirtschaft vor große Herausforderungen. Die Auswirkungen der pandemiebedingten Schließungen von Gast- und Freizeiteinrichtungen, touristischen Betrieben sowie auch vom Einzelhandel können noch nicht in vollem Umfang erfasst werden. Aus diesem Grund ist es von Bedeutung, in den Tourismus zu investieren, um die regionalen touristischen Strukturen aufrechterhalten und die touristische Attraktivität sowie die Wettbewerbsfähigkeit der Destination Westlicher Bodensee weiterhin sichern zu können.

Einen wesentlichen Beitrag dazu leistet der REGIO e.V.; dies wird auch von seinen Mitgliedern unterstützt, die im Jahr 2020 nach einer dreijährigen Beitragsstabilität der Erhöhung der Mitgliedsbeiträge bereits ab 2021 zugestimmt und eine neue Beitragsordnung (Anlage 1) beschlossen haben.

Als ordentliches Mitglied des REGIO e.V. beteiligt sich der Landkreis Konstanz seit 2018 mit einem jährlichen Festbetrag in Höhe von 250.000 EUR an der Tourismusorganisation. Da die neuen Mitgliedsbeiträge sich an touristischen Kennzahlen orientieren, ist der Landkreis Konstanz von der neuen Beitragsordnung nicht betroffen.

Zur Unterstützung der weiteren touristischen Entwicklung unserer Region sollte der aktuelle Mitgliedsbeitrag des Landkreises Konstanz dennoch moderat erhöht werden. Als Richtwert hierfür wird die angestrebte Regelung der inflationären Anpassung empfohlen, wie dies in der Beitragsordnung formuliert ist und im Dezember 2021 der Mitgliederversammlung zur Beschlussfassung vorgelegt werden wird.

Der jährliche Mitgliedsbeitrag des Landkreises Konstanz an den REGIO e.V. erhöht sich danach um 2,5 % ab 2022, dies entspricht einem Betrag von 6.250 EUR. Die Überprüfung einer Anpassung des Mitgliedsbeitrags findet im Zwei-Jahres-Turnus statt.

Anlagen

Anlage 1 – Beitragsordnung des REGIO Konstanz-Bodensee-Hegau e.V. ab dem 01.01.2021

Art der Aufgabe

- Staatliche Aufgabe Selbstverwaltungsaufgabe ↓
- Pflichtaufgabe
- Freiwillige Aufgabe

Auswirkungen auf beschlossene Ziele und Kennzahlen

- keine Auswirkungen Auswirkungen ↓ auf Ziel/Kennzahl
- Nr.: ... Bezeichnung: ...
- ...

Finanzielle Auswirkungen

Aufwendungen bzw. Auszahlungen	Betrag	HH-Jahr/e
<input type="checkbox"/> einmalig <input type="checkbox"/> laufend <input checked="" type="checkbox"/> mehrjährig	256.250 EUR	2022/2023

Zuschüsse oder (Gegen-)Finanzierung	Betrag	HH-Jahr/e
<input type="checkbox"/> einmalig <input type="checkbox"/> laufend <input type="checkbox"/> mehrjährig	... EUR	...

Nettoauswirkungen	256.250 EUR in 2022/2023
-------------------	--------------------------

Mittel sind im Haushalt/Entwurf (HHJahr/e ...) veranschlagt

...